



## Ответы сравнительного права на технологические вызовы внешней среды\*

**Захарова М.В.\*\***

**Цель.** Представить возможности сравнительного права как метода и научной системы в оценке трансформации юридической карты современного мира в условиях технологического прогресса. **Методология:** базовым методом представленного научного исследования станет сравнительно-правовой метод, в рамках которого планируется провести компаративный анализ, осуществляемый в рамках междисциплинарного (сопоставление юридической доктрины со смежными областями знания, такими как социология, экономика и др.), межотраслевого (сравнительный анализ подходов, использующихся в общей теории права), трансгранично-го (сравнение различных национальных правовых систем друг с другом), а также хронологического (исторической сравнительный анализ) подходов.

**Выводы.** По результатам исследования автор пришел к следующим выводам:

1. Правовые сообщества современного мира и их компонентные составляющие претерпели зримые трансформации в связи с поступательным внедрением в социальные отношения технологического прогресса.

2. Степень их эволюции в данном отношении во многом зависит от качественных составляющих правовых сообществ и их потенциальной возможности изменить базовые компоненты национального права под влиянием внешних вызовов.

3. В определенной степени универсальной зоной для трансформации правовых систем мира в условиях технологического прогресса становится трудовое право.

4. Одной из теоретических моделей, которая была сформулирована в рамках сравнительного права и которая может, на наш взгляд, стать важным инструментом в формировании национальной политики различных государств в условиях технологического прогресса, является юридическое эсперанто.

**Научная и практическая значимость.** Выводы, содержащиеся в статье, имеют практическую значимость для развития сравнительного права, отраслевого права, а также общетеоретических юридических дисциплин различных государств мира.

**Ключевые слова:** сравнительное право, технологии, российский, зарубежный, юридическое эсперанто.

## Responses of Comparative Law to Technological Challenges of the Environment

**Zakharova M.V.\*\*\***

**Purpose.** To look at the potential of comparative law as a method and a scientific paradigm in assessing the transformation of the legal map of the modern world in the context of technological progress.

**Methodology:** the basic research methodology will be the comparative legal method which is planned to be used for a comparative analysis performed within the framework of an interdisciplinary (comparison of the legal doctrine with the related spheres of knowledge, such as sociology, economics, etc.), cross-branch (comparative analysis of the approaches used in the general theory of law), cross-border (comparison of different national legal systems with each other) as well as chronological (historical comparative analysis) approaches.

**Results.** Based on the research results, the author came to the following important conclusions:

1) The legal communities of the modern world and the components thereof have undergone visible transformations in connection with the progressive penetration of technological progress into social relations.

2) The degree of their evolution in this respect largely depends on the qualitative components of legal communities and their potential to change the basic components of national law under the influence of external challenges.

3) To a certain extent, labor law is becoming the universal zone for the transformation of the legal systems of the world in the context of technological progress.

4) One of the theoretical models, which was formulated within the framework of comparative law and which, in our opinion, can become an important tool in shaping the national policies of various countries in the context of technological progress, is legal Esperanto.

**Scientific and practical significance.** The findings contained in the article have practical value for the development of comparative law, branch-related law, as well as general theoretical legal disciplines of various countries of the world.

**Keywords:** comparative law, technology, Russian, foreign, legal Esperanto.

\* Публикация подготовлена в рамках поддержанного РФФИ научного проекта № 18-011-00672.

\*\* **Захарова Мария Владимировна**, член-корреспондент Международной академии сравнительного права, приглашенный профессор Университета города Пуатье (Франция), доцент Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), кандидат юридических наук, доцент, доктор публичного права (Франция), [avis\\_777@mail.ru](mailto:avis_777@mail.ru)

\*\*\* **Zakharova Maria V.**, Corresponding Member of the International Academy of Comparative Law, Visiting Professor of the University of Poitiers (France), Associate Professor of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), PhD (Law), Associate Professor, PhD in Public Law (France)

